

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 260

SAN JOSÉ, VIERNES 18 DE MARZO DE 1904

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227

GABINETE DE
AGRIMENSURA, CÁLCULO, CLASES DE MATEMÁTICAS Y CONTABILIDAD.
Avenida Central Carlos Franco Salazar Este, N° 439.

Santana Muñoz
 Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta o estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL
DEL DOCTOR DON LUIS CRUZ
 (estación del Ferrocarril de C. R.)
 Con una visita solamente y con examen de los trabajos ejecutados por él Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme a los últimos adelantos del ramo.
 Solicituo y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES
 DE LA
UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 19 DE MARZO DE 1904

SALIDAS

S. S. "Ad. Fajagut,"	para Boston (vía Jamaica)	el 15 Marzo
"Belvernon,"	para Mobile,	el 16 "
"Baker,"	para Nueva Orleans	el 18 "
"Venus,"	para id.	el 19 "

¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERÍA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"
FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado a la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND
 es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS---Estudios de terrenos

DRENAJE TRAMWAY ETC.

—LIMON—
 Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
 Ingeniero Civil.

EL CENTINELA
 DIARIO DE LA TARDE
 DIRECTOR
CARLOS OROZCO CASTRO
 ADMINISTRADOR
MIGUEL A. SALAZAR

ESCANDALOSO RUMOR

Ha llegado a nuestros oídos un rumor que en el público se comenta como cosa cierta y que por lo mismo ha puesto en alarma a muchos ciudadanos que sienten el verdadero fuego del patriotismo en el corazón.

Ese rumor, convertido en realidad, sería el atentado más escandaloso contra nuestras instituciones republicanas y daría la clave de las misteriosas maquinaciones que se han venido fraguando por algunos funcionarios públicos explotadores de las influencias que en sus manos han podido tener para que triunfaran determinadas listas de candidatos a la diputación.

Esto se dice en público bajo sigilo: la próxima legislatura dará al país una sorpresa inaudita; hay elaborado un proyecto de reforma constitucional tendente a que sea el Congreso quien elija en lo sucesivo al Presidente de la República y no las asambleas electorales; quién dió forma a tal proyecto, no se sabe; quién lo firmará ó quién lo firmó, también se ignora; por conducto de quién llegará a la Cámara y cuáles diputados lo patrocinarán, ese es el secreto.

¿De modo que después de haber acogido con entusiasmo la frase ideal **HAGAMOS REPÚBLICA** que el país ha repetido en todos sus confines, hoy se pretende herir de muerte a la República eliminando el sufragio, más ó menos aceptable y discutible por su forma, de nuestras prácticas democráticas?

En materia de elecciones se esperaba la reforma en el sentido de establecer el sufragio directo para la designación del mandatario y según ese rumor hoy se pretende eliminar la elección de segundo grado, que aunque defectuosa, era una pequeña garantía para la estabilidad de la República.

No es posible que ese rumor sea cierto, y si lo fuera, no creemos que haya diputados que lo acojan porque serían unos traidores á la República.

¡Alerta costarricenses!

PARALELO

"La República" califica de pulpo á la Compañía United, por cuanto se ha repartido dividendos del 18 o/o como ninguna otra en el mundo. Vamos por partes, señora Decana, charlemos un poco, veamos quien es pulpo verdaderamente.

Qué recibió la United, y quien dice United dice Northern?

Recibió unos terrenos invivibles por lo mortíferos, bosques y pantanos. ¿Qué hace? Trae capital, brazos, energías: tala esos bosques, siega esos pantanos, planta, tiende rieles, levanta pueblos, pone hilos de telégrafo, se mueve en suma. Y no amerita eso un dividendo, no sea de 18 o/o, sino de 118 o/o, de 1000 de cualquiera cosa grande? Y de otra parte, no está proclamando ese hecho que es Costa Rica tierra capaz para enriquecer á quienes vengan á establecerse con anhelos de trabajo? Miles de esos vengan todos los días, á cientos, á millares, ya que ellos vienen á pregonar la excelencia de nuestro suelo, suelo rico que por el momento no tiene otro inconveniente que alimentar un boa constrictor que se llama "Ferrocarril de Costa Rica."

Ese boa recibió, para explotarlo, un ferrocarril en que se había gastado la vida de los costarricenses y el crédito de la Nación. Un día sí y otro también la prensa nacional ha tenido que venir presentando quejas del boa, que ahora se dice padre y protector de Costa Rica (Véanse las notas del señor Admor.)

Y tan crudo enojo de la Compañía ferrocarrilera comercial, se basa en un arreglo que el Gobierno hizo con la otra Compañía ferrocarrilera "agrícola", sin lesionar—sino antes bien favoreciendo—los intereses del ferrocarril inglés.

Qué beneficia es claro, evidéntísimo. Los derechos de muellaje pertenecen al Gobierno, según contrato, y la conservación del muelle á la empresa. Cuanto menos tráfico haya por ese muelle menos desperfectos, desgaste ó lo que sea habrá, y por lo tanto menos que componer y que gastar, por ende, tiene á su costa la compañía. De aquí resulta un beneficio para la empresa del Ferrocarril de Costa Rica.

Alega la empresa inglesa que no se ve la necesidad de un nuevo muelle. Pero, señora Compañía, eso lo dice Ud. y lo certifica por sí y ante sí; el comercio sí reconoce esa necesidad, el gobierno la reconoce también y la compañía "agrícola" la reclama para su comodidad.

Perteneciendo los derechos de muellaje al Gobierno, ¿qué interés

puede ser el suyo de que los perciba por éste ó aquel medio?

Y ya que tan segura se muestra del presunto fallo á qué apurarse?

Quién rompió los fuegos con sus publicaciones, quién sino la Compañía Inglesa ó sus agentes que es lo mismo? Entonces por qué admirarse de que en defensa de los intereses de la nación, personas y periódicos provean á su defensa ó por lo menos pongan las cosas en claro? Al igual del desconocimiento de la necesidad de un nuevo muelle que hace la Compañía, se pretende que callemos y se muestra enojada por que hablamos.

Pretensión ridícula y extraña, infundada y torpe. Conjuguemos el verbo hablar en todos sus tiempos, eso es lo lógico, ó si no pongámonos del lado del verbo callar al cual llaman Sancho. Esto sería lo mejor para la Compañía inglesa.

Que se pretende por los escritores y el país hacerle daño á la Compañía inglesa, es una falsedad.

Recordamos que, hablando con un amigo respecto del Ferrocarril al Pacífico, se producía con entusiasmo por los bienes que esa empresa nacional nos traería y que cortaría las alas al Ferrocarril inglés en sus abusos.

Las palabras de aquel ilustre amigo fueron poco más ó menos estas:

Al Ferrocarril de Costa Rica debe ayudársele tanto por el buen nombre del país, como porque es una empresa útil. Lejos de pensar en su aniquilamiento debemos trabajar por su prosperidad y serían gratas las campañas que en ese sentido se hicieran.

Ese es el concepto que hace 2 ó 3 años tenía un costarricense distinguido, y conforme á ese criterio tan recto y sensato arreglé el mío por encontrar bien fundado aquel. Me atrevo á asegurar que no hay un sólo costarricense que no desee bien á esa empresa, pero tampoco hay quien no vea con disgusto el obstruccionismo de esa Compañía á las demás, por el simple prurito de excluir.—X.

Nuestra derrota

Los que ayer al aceptar nuestro contingente nos prometieron dar amplia libertad al ejercicio de nuestros derechos, acaban de ejercer una presión horrorosa para matar la libertad del sufragio.

Las candidaturas oficiales triunfaron en toda la línea, y el partido republicano tan sólo pudo sacar un diputado.

Nosotros, la vanguardia del ejército de operaciones en toda campaña electoral, y carne de cañón cuando el país está amenazado de muerte, nosotros, los artesanos hemos sido burlados una vez más. Pero Manuel Castro nos ha ofrecido su concurso y él sabrá cumplir con su palabra.

Sus antecedentes lo acreditan hombre de honor.

Después de lo ocurrido ¿habrá quien dude que estamos en plena dictadura, y que los hombres que hoy nos gobiernan son unos guapos, bastantes á darle quince y raya á Iglesias y toda su casta?

No nos cabe duda: luego que esta administración pase, nosotros, los obreros, seremos los primeros en pedir la canonización del partido civil en masa.

¿Qué motivos impulsaron al Gobierno á dejar sin representación á la clase obrera?

¿Sería nuestra negativa á sancionar el escándalo del tres de enero último?

Tenemos sobrado fundamento para contestar afirmativamente.

¿Por qué al republicanismismo neto se le cerraron las puertas?

Por el mismo hecho, y por haber reprobado la conducta de nuestro Gobierno en los asuntos de Colombia relacionados con la secesión de Panamá, acaudillada por el Aguila del Norte.

Los varones fuertes no pueden tener cabida en los gobiernos de intriga.

Nos ha parecido á todos que estos han sido los móviles de la presión ejecutada por el Gobierno en el último acontecimiento político.

Pero hay algo más.

La ambición desenfadada quizá de los amigos del primer Magistrado de la Nación, halo llevado á pensar en una nueva reforma constitucional: Procurar que el pueblo no elija al Presidente de la República en asambleas electorales; excluirlo de tan altísima función y encomendarla al Congreso.

Y ya sabemos lo que esto significa: el decreto para el privilegio de la emisión del cuádruplo al Banco de Costa Rica en 1888, nos dió una experiencia, bien dolorosa por cierto.

Y fué la clase obrera la que más atacó ese escándalo en la lucha política de 1889.

Hoy no nos queda más esperanza que la de que una minoría digna del Congreso saque á flote el honor nacional oponiéndose á la infame reforma.

En presencia de tal atentado contra nuestras instituciones republicanas, la Liga de Obreros se retira de la arena política, para concretarse exclusivamente á su porvenir económico.

Pero antes hemos cumplido con nuestro deber. Hemos expulsado de nuestro seno á ocho traidores que faltaron á su palabra en el acto de las votaciones.

A los judas se les ahorca cuando no tienen el valor de imitar á Iscariote después de su felonía.

Y que se nos juzgue como se quiera.

Que se nos llame anarquistas.

ARTURO C. GIL

CLAUDIO GONZALEZ RUCAVADO

He aquí un joven de mérito. Distinguido en las letras nacionales, es autor de dos novelitas aplaudidas. Estudian-

te notable: acaba de coronar su carrera, luce hoy la toga del abogado.

Por sus ideas nétaamente republicanas, por ser un modelo de hijo y de hermano, y, porque sus esfuerzos propios lo han elevado á la envidiable altura en que se encuentra, es sin disputa González Rucavado uno de los jóvenes de que más espera Costa Rica.

Su tesis "Contrato del Transporte" fué desarrollada con brillantez, notándose en la claridad y en las ideas, su sereno y juicioso criterio.

Contestó con acierto á las preguntas, quedando plenamente satisfecho el ilustrado Tribunal.

La Directiva del Colegio de Abogados, acordó como merecido honor, publicar por cuenta del Colegio la referida tesis.

Nosotros que tenemos á más de la admiración por las dotes intelectuales de Claudio, un cariño sincero por el amigo y el correligionario, le enviamos la felicitación cariñosa por éste nuevo triunfo obtenido, y la hacemos extensiva también á su familia, que bien orgullosa debe estar, con los progresos de ese abanderado de la juventud penante

LA TIRANIA

A Marciano Acosta

El despotismo es prehistórico. Cuando se escudriña la Historia, penetrando en el estudio de las generaciones humanas, vése claramente que tiene fecha el origen del despotismo. Ese sistema poderoso, tiránico, va más allá de las tradiciones: su origen parece encontrarse en los tiempos fabulosos. Para los antiguos, la Tiranía provenía del Olimpo y era representante de una divinidad que llevaba consigo el carácter asesino de un Dios.

La Mitología refiere á la Historia del mundo hechos descómunes; crímenes concebibles sólo en la bestia humana. ¿Lo mitológico es documento creíble para que sus hechos relacionados sean dignos de ocupar las páginas de la Historia, fuente de verdad? Es creíble que un mismo pueblo pida á voz en cuello su castigo propio, y que á los cuatro vientos exclame: ¡Vivan las cadenas! ¡Cadenas queremos!

El hombre que se ve obligado á sacrificar su propia existencia como todo un Sócrates que bebe la cicuta por no mentir á su conciencia; como un Aristogitón que con los dientes se tritura la lengua para no descubrir á sus compañeros, antes que faltar á su sentimiento de dignidad; antes que lamer, á los pies de su amo, el cuchillo con que se le va á degollar; antes que aplaudir sus crímenes; antes que, los hombres extraviados por el loco fanatismo y la ignorancia, pidan cadenas!

La locura, quizá por el mismo temor, debió reinar en los antiguos: Jerjes ordena que en su presencia, para azotar el mar se arrojen cadenas y hierros candentes para marcarle. ¡Hasta el mar ha recibido el castigo de los despotas!

Las zozobras, las desconfianzas, el continuo miedo, cuántas seguidas inquietudes no acibararon la existencia de aquellos inclementes seres! Para el tirano estaba el usufructo de la tierra que cultivaba el humilde labrador; el señor feudal gozaba, con plena autonomía, de las primicias de la esposa de cualquier de sus súbditos... y como todos, bajo sus plantas, eran súbditos... tenía el privilegio de disponer de ellos aún para el mero gusto de hacerles venir al pie de su trono y complacerse en hacerles abrir el vientre. Muchas veces esta sangre era aprovechada para un baño de pies que el médico recetaba al Tirano.

Son múltiples los horrores de que

tiene conocimiento la Historia: Se nos presenta el Tirano de Siracusa, Dionisio, convirtiendo en patrimonio suyo los bienes ajenos; Licón, rey de Arcadia, sacrifica su propio hijo sobre un altar; Atreo, imitando á Tántalo, obsequia en un banquete que da á Tyestes los miembros de su hijo; el rey de Tebas abandona á su hijo de pocos días, Edipo, en el monte Cítearon; Orestes que deguella á su madre Clitemnestra. Edipo que asesina á su madre; Etiocles y Poliniese que se asestan sendas puñaladas hasta degollarse por arrebatar el trono á su padre; Creón que condenó á muerte á su sobrina Antígona por que dió sepultura á sus hermanos Etiocles y Poliniese.

Además, y tal como lo afirma el célebre historiador Enrique Martín, el clero ha contribuido en mucho á las doctrinas despóticas optadas por los tiranos. "Un defensor de curia" se convertía en soberano de la ciudad no reconociendo más autoridad temporal que al rey. Los abades se enseñoreaban en las aldeas y gobernaban á su antojo. El pueblo era siervo para el fraileísmo. "Ya los frailes no eran pacatos; eran víboras hipócritas!"

Hugo de Beauvais, prelado y anciano venerable se atrevió un día á condenar ante el rey la conducta liviana de su esposa. "El obispo de Ascelín, que había dado hospedaje á Carlos de Lorena, lo arrestó en su palacio y lo entregó á Hugo "quien queriendo destruir hasta el último vestigio de la dinastía carlovingiana, lo hizo encerrar en estrecha prisión con su esposa y sus hijos, donde se les estranguló sin misericordia. Culpa de tal obispo. ¡Culpa del fiel servidor de Cristo!"

A la muerte de Juana de Arco, con toda seriedad posible, orgulloso, presta sus servicios el cardenal Cauchon, que manda á la heroína Juana un confesor para anunciarle su muerte que debe verificarse pocas horas después. Ordena Cauchon levantar un alto suplicio de tres tablados. Los personajes del negro drama, el predicador, los jueces, y el bailío, toman sus asientos en otro tablado, y presenciaban el subir lento de las llamas que prolongan doblemente el dolor de la víctima. El padre Nicolás de Midy, en la espantosa ceremonia dice en su sermón: "Cuando un miembro de la Iglesia está enfermo, toda la Iglesia está enferma", de la que se entresaca, que la Iglesia no podrá curar sino "cortar el miembro enfermo".

Al morir la heroína Juana, el obispo de Beauvais leyó enseguida la sentencia "que le imponían por cismática, idólatra, invocadora de los demonios y reincidente... y concluía de la siguiente manera: Por lo tanto: declaramos que Juana de Arco es un miembro podrido, por lo cual se arranca de la Iglesia y la entregamos al poder secular.

Pusiéronle una coraza de papel en la cual se leía:

"Hereje, relapsa, apóstata, idólatra."

Más hoy, pregunto yo: Existe la tiranía?

Hay tiranías? La mayoría de los mandatarios, pueden tildarse de tiranos?

Hasta otra.

UN ESTUDIANTE.

POR ESOS MUNDOS

LOS JUDAS

Padre perdónalos porque no saben lo que hacen, es la compasiva frase q' de todos los labios ha brotado al saber lo tristemente que se han exhibido en las elecciones de

diputados últimos, siete de nuestros antiguos cooptarios, en quienes gran parte de este pueblo había depositado su confianza y puesto sus esperanzas. Y verdaderamente que hay razón, pues no de otro modo se explica tan estúpido proceder, que por candorosa sencillez, explotada vilmente por quienes tienen interés en granjearse la voluntad del amo que les da de comer, ó para ulteriores fines, como un buen curato, por ejemplo, una Agencia de policía, el puesto de esbirro, ó siquiera una cerveza, que de todo hay en la viña del Señor, y mientras que unos sueñan con pasar de domésticos á señores y ganar en posición y en consideraciones sociales, aunque vayan contra su verdadero amo, otros se contentan con menos y les asta hincharse bebiendo Traube.

Siete hombres han manchado el buen nombre de un pueblo y un partido. El partido republicano jamás se figuró tener de cooptarios tan veletas y desvergonzados hombres tan indignos, tan sin carácter y desleales, hay que conocerles bien para que llegado el momento ningún ciudadano vuelva á tener confianza en ellos; á los que se venden por un plato de lentejas, y que son la vergüenza de un pueblo entero, hay que despreciarlos, á esos siete iscarotes hay que arrojarles al inmundo cieno que es donde merecen estar.

He ahí el nombre de los siete electores ex-republicanos cambiados al nacionalismo en las últimas elecciones: Dolores Vázquez, José María Barrantes, Juan Salas, Ramón Leitón, Eliseo Castro, Trinidad Carranza y Abraham Paniagua, siete desgraciados nulificados para toda su vida.

En recompensa de su voto de los siete electores resolvieron don Chico el del resguardo y don Alfonso el célebre Jefe Político, de común acuerdo dispusieron llevarse á pasear ó á exhibir los siete chivos, en tren libre, allá por el Pacífico. ¡Bien merecen que les conozcan en todas partes!

Como ya se aproxima la pascua sírvase señor Redactor poner un aviso en su periódico ofreciendo en venta siete judas que tenemos listas para quemar, no cobramos muy caro por ellos, pues son de los que se cotizan baratos. 15 de marzo de 1904.

LEÓN.

Información y crítica

COMUN ES OIR

la frase: "tiene usted corazón de potrero" dicha por algún enamorado celoso de las coqueterías de su novia, y recordando esa frase se nos dijo, al pasar una sirvientita morena de unos ojillos ¡ay Dios! más vivarachos... que parece que tuviera en sus pupilas un jirón de noche con una estrella fulgurante, se nos dijo: "esa morenita tiene corazón de cuartel" ¿Porqué? Le preguntamos al amigo que tal cosa nos afirmó, replicándonos él lo siguiente: "Vaya usted por la casa donde se encuentra de sirvienta y verá que cuanto policía pasa por esos andurriales tiene que ver con la morenita. Ella les da cuerda; con todos tiene relaciones con tal que luzcan sus galones, porque el día que están de baja ó que por algún motivo anden de paisanos, ella no les hace caso. A los esbirros no los alcanza á ver. Tiene pues, un verdadero corazón de Cuartel de Policía.

Conocemos también á una señorita á quien se le puede decir que tiene corazón de Escuela de Derecho. ¡á cuántas solteronas se les puede afirmar que tienen corazón de mercado?

MUY JUSTO

nos parece que á los empleados de la Corte Suprema de Justicia, que se pasan todo el año agobiados de trabajo, y para los cuales no hay vacaciones, se les diera por vía de asueto, los cuatro días no feriados de la Semana Santa.

MAÑANA

por ser día de fiesta no saldrá EL CENTINELA

CONTESTANDO

una nota de "La República", debemos decir que la empresa de EL CENTINELA pertenece á su antiguo dueño.

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte."

EMILIO ARTAVIA.

PERSONALES

—Mañana es el día del patrono de esta capital. Con tal motivo tenemos el gusto de saludar á todas nuestras amables lectoras que llevan por nombre Josefa y á todos nuestros amigos que llevan el de José. En particular saludamos al honorable señor Canónigo Penitenciario, Presbítero don José Vicente Salazar, á don José Fernández, [Marmitón] á don José Canalias, compañero nuestro en la fundación de este diario, al señor José Improta, tío de nuestros amigos los hermanos Múrolo, al Lic. don José Astúa Aguilar, y todos los demás amigos que celebran su onomástico.

—Nuestro amigo don Ernesto Valverde Soto, se encuentra en esta capital en compañía de su apreciable esposa. Sean bienvenidos.

—Acompañamos á don Pedro Calderón Navarro y su esposa, en la pena sufrida con la muerte de su niño. CURIOSO SALUDO

Los títulos que hay que dar al Shah de Persia para saludarlo, son los siguientes, traducidos textualmente de un periódico francés:

"Alta y poderosa estrella cuya cabeza está cubierta de sol, cuyo movimiento debe compararse á la extensión celeste; Señor de los montes Cáucaso y Tauros; de los cuatro ríos: Eufrates, Tigris, Araxe é Indus; pimpanillo de honor, espejo de la virtud, rosa de placer y nuez moscada de consolación." AYER

Uno de tantos decía: "Don Ascensión es un verdadero Presidente, él no impondrá ninguna candidatura. Los candidatos á la diputación saldrán de la voluntad de los electores.

¡CARNE! ¡CARNE! ¡CARNE!

Así grita este cronista á igual que los hambrientos situados en el doloroso sitio de París. ¡Carne! Estamos en un suplicio de Tántalo. Pasamos por las carnicerías y luego llegamos á la casa y nada de carne. La señora de la casa quiere que ayunemos, la cocinera muy enemiga de guisar carne quiere también que cumplamos con ese precepto católico.

¿Quiero un pedazo de beafreak Dominga?

—No—Hoy es viernes y hay que ayunar.

Y hoy nos tienen Uds. ayunando la carne. Y que somos tan amigos de la fresca. De esta vez nos ganamos indulgencia plenaria. Y luego hay personas que se atreven á declararnos IRRELIGIOSOS ATEOS. Ateos olímpicos si somos. Por lo demás ya saben Uds. q' ayunamos por la gracia de Dios y de Dominga hasta que pase la cuaresma.

AL SEÑOR DON

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ.

Este estimable caballero se ha dignado contestar el artículo de nuestro colaborador P. G. acerca de las entidades políticas de Costa Rica en el cual se decía algo del empréstito Municipal ultimamente efectuado con el Banco Anglo Costarricense.

Como P. G. está ausente, pues se

baña hoy en las aguas saladas de Pigres, esderamos que á su regreso contestará al notable estadista.

Aguarde, don Cleto!

AVISOS NUEVOS

¿PORQUE....

Se conservan casi indefinidamente algunas de las buenas cervezas extranjeras!

1º } Porque son fabricadas de una manera "científica é irreprochable," con materiales de primera calidad, sin falsificaciones de ningún género.

2º } Porque no contienen ni "levadura ni bacteria", que, como es sabido, son causa de la alteración de toda sustancia orgánica, y "origende muchas enfermedades".

LA CERVEZA DE GUADALUPE también realiza estas condiciones. No contiene sustancias alterables, ni bacterias de ningún género, razón por la cual se la reconoce como bebida "verdaderamente higiénica" y se la recomienda y estima cada día más.

GUADALUPE BOTICA ORIENTAL
Teléfono 218 Teléfono 227.

JULIA O. DE HERRERA

—OBSTÉTRICA—

Ofrece sus servicios profesionales

ALTO DE CUESTA DE MORAS.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Horas de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

AVISO

SE VENDE un taller de carpintería. Surtido de todos los instrumentos para despachar el más fino mueble. Situado es el mejor punto de San José. Hay, además, un buen surtido de materiales en finas maderas, piezas talladas, barnices y herramientas.

En esta imprenta se informará.

San José, Enero 21 de 1904.

ESCUELA DE MUSICA

SANTA CECILIA

Han empezado ya las clases de este establecimiento.

La matrícula continúa abierta. Lo aviso á los padres de familia que han solicitado becas que están llenas ya todas las plazas.

AVISO

Una señora nos encarga avisar que teniendo desocupadas algunas horas, ofrece sus servicios como profesora de piano, á domicilio. No necesita de recomendación; su sólo nombre basta para saber que se trata de una ameritada pianista bien conocida.

En esta oficina se darán informaciones.

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forran toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero **COLECCION**, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA UNION DE LAS FABRICAS

(DE)

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas. — Calle central, Sur, nos. 31 - 32. — Contiguo á la Botica del Comercio.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor. **VENDE SIEMPRE MUY BARATO.**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE LUGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

EL AGUILA

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Tésforo Alfaro, Calle del Tranvia, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuenta con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio extraordinariamente barato, de 6.100 VARA CUADRADA **PERO AL CONTADO.** Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50.) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"